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Projet d'implantation du terminal 
méthanier Energie Cacouna 

Cacouna 6211-04-005 

Cacouna !e 01 jliin 7006 

Madame Moni nue Gé 1 i n a  s 
Agence canadienne d ' éva ! na+ i on e n v i  ronnementa ! e 
Place Re11 Canada, 22 ième étaoe 
160, rue Elqin 
Ottawa, Ontario 
P1A QU3 

Mémoire Dn qroupe de Gens 913 Grand Caronna et de toiis !'est di? 
Québec. 

M. le Président, Messieurs !es Comissaires, 

Les projets de Port-Méthanier dans l'est d~ Qliébec par  les 
Promotelirs Trans-canada Pipe LFnes et Prétro c a n a d a ,  c'est des 
projets qlii vont 3 1 'encontre d'un environnement durable. 

Notre c o i n  de p a y s ,  notre volonté de !a garder tel qliel, propre, 
avec son air salain qui nous arrive du flenve !ors des marées 
montantes. Pour notre beau Mont Cacouna qui sert de gite 6 
beauconp d'espèces d'oisealx, de petits animairx de toutes sortes 
que ! ' o n  peut observer l o r s  d'une randonnée en montagne, q u i  nous 
apporte une bonne dose d'énergie, une marche santé dans le boisé 
si1 Mont Caconna  n o i ~ s  ne polivons rien demander d e  mieux, 3 
cause  de sa situation q n i  longe !e fleuve c'est unique. Ch3 haut 
des Pelvedères nous pouvons appercevoir des animaux marins, e n  
2006  c'est '?rie richesse qui est de plu.: en p l u s  rare. 

M. !e Président, Messieurs ! e s  Commissaires, c'est Te msire du 
Grand. Caconna  qui 3 laisser entrer par la porte d ' e n  avant le 
Promote-r d ' u n  Port Méthanier dans notre beau vi!!age du Grand 
Cacouna sans n ' e n  parler aux contribuables, i! s laisser le 
Prnmoreur emprunter !e nom de notre v i l l a g e  cosme msrqne de 
cnmmerre, rions ! e s  c o n t r i h n s h l e s  noi is disons ai maire 312 Grand 
~ a r o i i n a  qi? ' i !  3 n ~ b ! i e r  une situation très importante, q j i ' i !  est 
15 car d é f a n ? ,  que !a  rerponsabilité d'un maire e s t  de gérer 
démocratiquement e? non foncièrement les projets et les taxes  des 
contribuables, surtout nue ce projet & étë g é r e r  comme idne projet 
m i n i c i p ? ! ,  tandis que c'es? un yrojet provinria!. Il ne faudrait 
p a s  q u ' i l  nub!ie que dans toi is  l e s  projets propoeés, au Grand 
Caconna ,  F1 ps t  nn contrihushle ordiesire comme toius antres. 
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La Mu!tinationa!e Trans Canada Pipe Lines, soit disant qie le 
Port de Mer dli Grand Cacoiina avait été constrllit p o i r  ce Projet 
i l  y 2 de c e l a  4 0  ans.  Mous savons fort bien lei Gens dl1 Grand 
Cacoiina et de to -s  l'est d u  Qiébec. que depuis ce temps là, l a  
temnératiire a changée, la planète est beaucoup fragilisée, le 
f!eiive est en DESINTOV j ,  nous en connnaissons les causes. La 
maiva i se  iitilisation par les humains, les coupes de bois 3 blanc, 
les arbres sont des filtreurs d'air, et toujovrs pour de 
l'arqent des projets polluants on été réalisés sans aucun respect 
pour  la planète terre, au dPtriment des personnes et de la 
planète que l'on habite. 

L a  question troublante est t r è s  claire. -ans trente ans q i e  
seront devenlie l a  rén ions  du Grand Cacouna, Rivière-du-Loup, et 
les municipalitées Ses ?.lentours? Dans toutes les régions 
avoisicantec des p o r t s  méthaniers du monde, ont y retrouve des 
indiistries chimiques t r è s  polluantes. T l  nous faut regarder le 
présent du Grand Cacovna avec les y e u x  d'un enfant, qui dans ?O 
ans vivra  avec les cnnséq-ences de nos décisions elos que la 
grande majorité des Farticipants(es1 aux soirées d'information 
seront soit décédés!es), soit en centre d'ébergement. 

C'est avec st-pe-r, que nous les gens d u  Grand Cacouna et de tous 
l'est d- Québec constatons comment l'industrie gazière peut 
manipuler Les zouiernements, les responsables municipaux. I l  17 a 
quelques semaines, le Premier Ministre du Québec par  l'entremise 
de M. Stéphane Bertrand, chef du cabinet du premier ministre et 
e~.-v.-président de Gaz Métro, livre la marchandise. En effet, 
i l  a finalement eu la tête de M. Thomas 1. Mulcair le vrai 
ministre de l'Environnement, contre lequel l'ind-strie du gaz 
a v a i t  lanck une guerilla deplis qu'il s'était prononcé après sa 
visite dv Port Méthanier d'Everett de Bos ton .  Il a dit à M. 
Charest c e s  projets n e  sont pas  acceptables ni au Canada ni au 
Qiiébec! Monsieir le Premier Ministre trouvait q-e M. Thomas 1. 
M-!cair représentait un empecheur de penser en rond pour faire 
toiijo-rs !a méme chose psyapte et développer des ports méthaniers 
a f i n  de vendre p l u s  d ' é n e r g i e  non renouvelab!e. I l  devenait 
impératif cv~'i1 dis~arsisse, car T r a n s  Cana& Pipe Lines Gai 
Métro, Enbridge et Gaz de France se vo17aient menacés. 

. .  
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Alors le Premier Ministre du Qugbec, lui montre la porte 3i 
caIse de son franc parler, i l  nomme une autre personne au 
ministère d.u d6velnppement durable. C'est le candidat idéal car 
i l  est le deputé dii comté de Kamouraska - Témiscocata où un 
terminal méthanier v e u t  s'installer dans le port de mer du Grand- 
Cacouna . Le prommotenr du projet i déjà promis une demi- 
douzaine de millions anx municipalitées t ence rnees .  

Pensez-y, en remplaçant M. Thnmas T. Mulcair par M. Béchard, si 
M. Béchard emnCche 13 construction du Port méthanier sa 
réélection e s t  fortement en péril. Et voilà, la boucle est 
bonclée p a r  Stéphane Bertran6 ex-v.p. de Gaz Métro et chef è'i 
cabinet du Premier Ministre du guébec' et l'industrie gaTière à 
le vent dans les voiles. 

Il y a plns de 35 ans, ?ne l e  port de mer dn Granci Cacouna a été 
construit, depvis  beaucoup de choses o n t  changés, le Groupe de 
Gens d ~ !  grand Cacouna et tous l'est dv <31iebec on 1'6piPerme trèc: 
sensible. Depnis 8 ans l'air que l'on respirent e s t  è é j s  viciée 
par la concentration de C O I ,  émanation d e s  élevsues de procs et 
de hovins sur Purin avec une quantité d'amoniaque dans les 
fosses, qui macère tout l'hiver, au printemps les sous-traitants 
font l'épandage sur le terrain, avec la pluie ce liquide descenè 

continuer sa coUrse piosonne dans le fleisve Saint-Laurent qui est 
un  dépntoire i ciel ouvert. C'est pour ces raisons que nous les 
contribi-bles avons èécrètés le fleuve saint-Laurent en ! 
! DESIMTOX ) ,  l'érosion des berges d n  Ç3int-Laurent q u i  commence 
5 s e  faire sentir de plus en p l u s .  Il est primordial de se 
retourner vers de I'enerqie renouvelable qn'il faut priorisé 3i 
t o u t  avant to73t. 

U n  fait i é c ~ e ,  en octobre 2005 une journée qui s'anonçait 
trann-ille. mais s u r  la fin de la journée un vent de l'est allant 
j'usql~i> 1 1 2  kilomètres hr encore p l u s  fort en rafale, par 
bour rasques,  la jetté du Pert de Wer Du Grand Cscouna a été 
endnmmaaée une breche as se^ profonde, qnfil 'I f s11v  ! e s  
mechineries l onrdes  pour réparer avant  qve le pire se produise. 
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il est curieiux de constater comment dei études d'impact 
envi ronaement a! fait par le Promoteur peuvent banaliser le 
risque en ! COlJslEES PE RISQUES INDIVIDUELS ) ,  alors que, dans le 
monde rPe! ( TO'TT TRANSPORT D'ENEBGIE CSfMPOslTE IMPERATIVEMENT UN 
CERTP.IN NOMRFE DE RISQ'JES ! . 

L e s  pipelines, par ailleurs, ne s o n t  pas d'une sécurité à toute 
épreuve. Les statistiques csnadiennes sur les incidents son? 
révélatrices. L'oraanisme sméricain Pipelin Ssfety Trust fournit 
une pr6cieuse information à cet égard. Les gens qui se trouvent 
s?lr le tracé proposé ont raison de s'interroger, quant à leur 
sécurité et & leurs propriétées. Il ya une zone d'exclusion 
lors de construction de Port Méthanier versus les habitations 
qui se situe entre 8 à 13 kilomètres c'est la zone requise par 
nos voisins américsins nous demsndons ! a  mème chose au Cansda, ai'. 
Québec. M. le Président Messieurs les CommiEaires, nous vous 
demandons de gérer ce conflit provincial avec les yeux de votre 
coeur. 

Le proinotenr nous dit qu'i! n ' y  a presque  jamais d'accident 3ux 
terminsux méth3niers, c'est qu'ils ne sont p s i  déclarés, en mars 
2006 i Anchorage, Alaska une fuite du champ pétrolier de Prudhoe 
F s y  le plus important gisement dss Etsts-Unis 2 10O0 kilomètres 
a- nord de !a ville d'Anchorage, une fuite de 222, O00 litres de 
brut dans la t oundrs ,  l'une des pires polllition jamais vue dans 
cet Etat, apparemment due à la corrosion. 

Nous considéronsr M. le Président Messieurs les Commisaires, pue 
le Premier Ministre dv Canada et du Q-éhec ont pris une position 
de bris de neutralité dans le processus d'évalustioo de projets 
de terminaux méthaniers 31' Qiuébec. 

4.lrirs que le proceasfis de !a lecture des mémoires sur le projet 
de Trans C s n s d 3  Pipelines acr port de mer d u  Grand Caco'ina, M. le 
aouvea1u m i n i s t r e  de l 'environnement, ~ 0 1 2 s  mettez en péri? la 
credibilité mëme r3n processus pnbl i c  d'une évalustion neutre par 
!'éventue!!e conmission d'ersmen cnn~ointe, constituer par le 
Bureau d'audience nnbl ique e n  environnement ( RAPE ? 
et p a r  lfaeence S ' é v a l u a t i o n  Environnementsle { ACEE ) .  P3r 1 4  
lecture de s e s  mémoires ! e s  contribuables drt Grand Cacouns 
essaient de T.7o-s gclsirés sur l'importance, 1s réalité de notre 
environnement clue no-s vo-lons nrotéqer envers et contre t o ~ s .  

. .  
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Monsielir le nouveau ministre de l 'environnement vcxc n e  poi ivez 
pas  mettre  cette bnlirde crrr ? e  compte de I'inexpcSrience. g g ~ s  
lei gens di Grsnd faconna et de t o u s  l'est c?i Québec pensons ~ U O  
cette trsnspsrence volontaire donne Ilheure i u s t e  sur  1s pensée, 
su r  !i véritab!e signification gouvernemental Ou développement 
dursb le ,  coi rep t  vidé de son véritable sens .  

N o l i s  gommes te-jours convainc-ii que les véritebles solutions 
énerqétiqVes polir le p3ébec sont dins les technologies d'avenir 
telles les écnnomiec d'énorqie, l'hydrné?ectricité, l'éolien, le 
solaire et !i qéothermie. 

Nolis tPnnnc a vollc informeF M .  l e  nouveau ministre de 
1'Fnvirnnnement que decuis le début de l'bliboration de ce 
Projet, i! y a ex besucoun de désinformation qui s été fait Far 
'la rsrfio régionsl, p.;r l e  Promoteur, n o ~ s  les gens dli Grand 
Cacouns et de tous Ilest du Q ~ é b e c  avons opter pour  de 
l'information c?e bouche i oreille. nec gens bien informés cela 
replace le climst socin? qlii deniis deux .;ns avait perdu bea-.:coup 
d'hlimnur. No-ïs trivaillons dans le même sens que Vision Cicouna 
qlii font -ln t r i va i l .  ardu et t r & s  constroctif, ces personnes ont  
cert a inemen t 8e l ' énerg i e renovve 1ab ! e . 1.' Fnvi ronnement c ' est 
l'affaire de tOll'5, nous avons eu U ~ O  fin de semain-e s v r  
l'environnement 3 Rivière-du-Loup, les jelines son+ formidables, 
receptifs, comprennent très vite le pourquoi et l'urgence d'aqir 
dans nni m o i n è r e s  gestes. C'est pour cela q-re noui parlons de 
nos jelines ai p r é s e n t  et non 3u fitur, i I s  r o n t  l $  nr+s pour 
intervenir, nous les svons mis au mnride, msictenant i l  f a u t  
s'irrèter pour Ies écni2ter. 

Lorsqu'on p a r l e  de chanqomenti c! imstioues, le f !elive Saint- 
Laurent q i i  est e n  [ DESINTOI! ) ,  i l  comprennent que c e  n'est pas 
dans !O!? années limieres q t ~ e  les répercissions se feront sentir, 
n o ~ s  zvonc cfes exer?!ples k torrs les iours. Vne fois p a r  mois nous 
avons des nouvelles d1i E a t e i u  Sesna 4 c73i est dans ?'srtiqve ~ o v r  
encere % u i t  mois, les no*rvelles ne sont  pas  tr+s bonnes. Les 
cSmanatinni de CU4, C O 2 .  C N 3 ,  i l  y a 6 mois étsient de 2 8 5  PPH 1 

par milIian i le mois passe  i l  é t s i t  d 2-5  i?% ! p r  mi!!inn ) p +  

ca continl'e de m o n t e r  e n  flBche c ' e s t  t r + s  inqiiétant. 

. .  

fi _ .  



Surtout, que dans l'est du Québec M. le Président, M. les 
Ccmmissaires, les stastistiques dans les hopitaux du bas Saint 
Laurent nous démontrent que 3 cas de cancer par j o u r  sont 
déclarés, chez des enfants en bas iiffe, des cas d'ashe qu'il faut 
aller 3 l'urqence pour  y remédier, des cas d' ACV cher les 
personnes ?lus aqés, des cancers de toutes sortes sont 
répectoriés chaque j our  dans les  Hoaitaux de l'est du Ouébec. 
Pour  toutes ces raisons M. le Président, H. les Conn~issaires 
Nous exiqeons dn Gouvernement du Canada et celui du Québec la 
rPnlementation de la zone d'exclusion de 13 kilomêtre versus les 
habitations. 

Ils ne faut p i s  oublier, que dans tous les installltions de Port- 
méthanier i l  y a des compressenrs en grand nombre, lorsque nous 
avons poser la question au Promoteur i l  nons a fait comme réponse 
q u ' i l s  seraient enfouis dans l'eau, c'est-à-dire dans le S a i n t -  
Laurent, pour réussir  & diminuer le b r u i t .  Parlons d u  rlynamitage 
durant t r o i s  ans, a p r h  chaque sintage ( ELAST ) les dommages 
seront considérables sur la santé des -en.. Lorsque la 
constrvction sera terminée, d'autres e Ioyés de notre 
qouvernement viendront accepter ces mémes nstallations qui 
seront hors aormes, nais tous  ces employés de ce me gouvernement 
autant provincial que fédéral ont tous des carcans politique. 
Mais nolii  ! e s  contribuables nous avons la démocratie et nous 
entendons nous en servir  c'est ce qui nous  reste, mais c'est 
l ' essent Fe 1. Le consentement au progrès, fut-il le fruit de 
tecnologie avancées. Ne devrait étre donné qlie par les 
polulation concernées. Ne nous entendons-nous pas que La 
population est seule juge quand i l  s'agit d'élire un 
gouvernement ? Comment concillier cette règle de mise en oeuvre 
de la démocratie 3vec le refus d'une décision prise exclusivement 
par une mutinationale ? La vigilance des contribuablei ne 
dévrait-elle pas avoir la possibilité de s'exercer 
continuel lement. 
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S u r t o u t  qile les g-zigres, nous disent qil'elle n'ont pas besoin de 
c e s  projets, qu'elle on du gaz en qliantité. M. le Président, M. 
les Cornmiss-ires, la démocratie v a  f-ire zon chemin, c'est tomme 
un outi! que l'on se sert pas souvent elle devient inutilisable, 
croyez nouE nous ne laisserons pas la démocration s'enquilooer. 

M. le Président Mesoieurr les Com.isaires, ?van+ de terminer ce 
mémoire i l  serait impératif de ne pas parler de la navigation sur 
notre besi: fleuve Saint-Laurent. C'est le cours d'eau le plus 
difficile pol'r 1s naviaaticn, a partir de Rimouski le corridor 
nsvigable se rCtressit considérahlement pour arriver 2 Grand 
Carouna, avec la superférie d'un grand lac pluz l'on se dirige 
vers L é v i s  i l  devient presque une riviêre, avec des bancs de 
sable, des récifs, i l  ne reste rien qu'un passage três restreint, 
i l  f s v t  be3ucoup d'expérience et de connaissances, mêmes les 
meilleurs pilotes de gros navires font appels 2 la Garde Cotiêre 
qui de v r a i  spécialiste qui ronnaisent le fonds marins du 
fleuve S-  int-Laurent . 

M. le Pr6sident, Messieurs les Commissaires, le capitaine qui 
était avec le Promoteur lors de la premier? p a r t i e  du Rape. Il 
n ' a  cert-inement pas nsviqué slir la partie critique du fleurie 
Saint-Laurent, par les propo- qu'il a tenu loro de la premiêre 
partie d1.i Rape, sa conversation a servi 5 meubler les dizcours 
du Prcmoteur, dans les circonstances c'est normal i l  ne fallait 
pas s'stendre a a u t r e  chose. Mais ci vous interrogez les 
c-piteinec clii n s v i g u e n t  réquliêrement cette zone, nous en 
apprenons bealicoup sur notre flellve de Rim.ouski % Qnéber, même 
qu'i! y 3 des endroits q u i  sont tres dangereux polir des b-teaux 
t r o p  charaés .  certains comme les minéraliers, voyagent  avec des 
charce moindre pour ne pas avoir d'ennuis fâcheux, dangereux, 
irréversible, dans le ras qui nous occupe. 
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Au Grand Cacouns et dsns t o u t  l’est Québec nous marchons main 
dsnc la miin sfin de garder notre environnement sain ou i l  fera 
bon vivre en santé longtemps. Nous avons de beaix  projets sur 
la table des projets s u i  csdrent svec un environnement durable et 
qui fourniront des emplois immédiatement, permanents, evemple un 
projet de ( CABOTAGE ) pour enlever iun certain nombre de csmioni 
sur nos routes qui sont dsns un états lamentables, des projets 
pour amener le tourisme dans notre beau coin de psys ou 1s 
tranquilite et la qualité de vie e s t  notre msrque de commerce. 
C’est pour toutes s e s  rsisons que notre Grsnd Cacouns fait psrtie 
dei 20 p l u s  beaux villages de l’est du Québec, ! REFERFNCE LA. 
R E W E  L’ACTUALTTP mai 1 0 0 6  ) .  

Maintenant, parlons de Marais, un Marsis cels ne se fsit pas psr 
lei humains, comme le maire d u  Grsnd Cscouna prone avec le 
Promoteur, 2 les écouter, i l s  pel?vent créer un Marais ou ils le 
veulent, i l  n e  faut pas  connaître besircoup l’environnemnt pour 
tenir des propos iemhlables. Pour bien respecter l‘environnement 
i l  faut le connaltre, l’aimer, le protèger. Nous pouvons 
sffirmer avec nos connsisssnces, que dans les secteurs de Port- 
Méth?nier, i l  n’y a plus de Fsune, Flore, Animaux Marins et les 
Msrais dicnaraissent. 

M. le Pr6sident Messieurs les Cnmmisaires, ces  Msriis s o n t  
insdispencables pour Former un certairi équilibre dani notre 
environnemnent. lei échosystèmes, enfin ce sont tous des actions 
posées qui ne sont  pis visibles mais très utiles. Noui  voulons 
portez & votre sttention M. le Président Messsieurs les 
Commisaires, q u i  cette vocation pour les marsis de 1s part du 
maire Du Grand Cacouna et 4u Promoteur, ce iont d e s  actions très 
contradictoires de leurs part. 

N n u i  leilrs disons. que c’est les Gens D u  Grand Cacouna, et de 
tous l‘est du Qi?éhec qui participent ardument i protèger ces 
mdmes Ferais. 
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M. le Président, Messieurs les Commissaires . nous demandons au 
Gouvernement du Québec et du Canada de ne plus tirer le tapis de 
la démocratie snus nos  pieds, sussi de ne pas oublier qu’ils 
sont  no5 emplnyés, car ces nous les contribuables du Grand 
Cacouna et de tous  l’est du Québec qui les avons élus B leurs 
p n s t e s .  Nnus leurs demandnns de démnntrer plus de Charisme, de 
clairtée, d‘humînité, la volonté de travîiller ensemble pour 
dimin12er par t nus  l e s  moyens possibles l‘impact de la pollution 
.;Ur la planète. Hns deux niveaux de gouvernements devraient Btre 
fier de leurs contribuables qui endossent avec fierté, avec une 
volonté ferme de faire t o u t  ce q ~ i  est humainement possible pour 
conserver un environnement durable. 

T1 faudrait bien faire la lumière sur le REFEREMPIM du 25 
septembre 2 0 C 5 ,  premiarement Cacouna était en instance de 
regroupement, même i l  y avait one pression pour un fusion fnrcée 
avec R i i i o r e - D u - L n u p ,  les contribuahles des deux Cacouna on t  
refusés cette fusion, nni i s  somraes autonomes et nnus - I l a n s  y 
rester. S a n e  oublier l a  campagne de désinformatinn qui allait 
bon train par  le Promoteur, le projet d’un Port Méthanier 
n’ét-it pas bien connu, l o r s  de ce mBme RFPERFMPiM le raaire de la 
Paroisse n ’ a  p a r  appliqué la loi su r  les REFERENIXM pour sa 
MiJnicipalité. Alors ses contribuables n ’ o n t  pas eii droit de 
vote, i l  y a des faraille de la Paroisse qui deraeure a 1.5 
Kilnmktre d u  Port de Mer nu Grand Cacouna, c’est ce uui 
explique que le Promoteur a essayé y a r  toiis les mnyens de passer 
s’en que personne n’ait rien vu. C’est le contraire qui est 
a r r i vé . 

M. le Président, Messieurs les Co~~isaires. nous sommes en 2006, 
le 2000 311s et plus, no~is voilà déjî dans le plus, ces chiffre.; 
sont beaucoup p l ~ s  réaliste que 2 millions d’années lumiore que 
le ?romoteur ~h fait mention l o r s  de la première partie du Eape. 

Merci de nous lire, attentivement 

No1.s d e m e * ~ r n n s  t o i ~ s  solodaire, 

Les gens dl2 G r a n d  Cacoiin? et de l’est dl2 Q110hec f DE ()IIEREC A. 
C E  DE, TAnOTJSSA.C, A. SFPT-,TLFS ) 

/> 
&/ 
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Québec, le 14 octobre 2005 

Monsieur Gilles D'Amours 
Maire 
Vdiage de Saint-Georgesde-Cacouna 
41 5, rue Saint-Georges 
Cacouna (Québec) GOL 1 GO 

Monsieur le Maire. 

On m'a remis l'entente que vous désirez mnciure avec la comPagnie 
TransCanacia Pipelines Lvnited reiativement au projet de terminal 
d'importation de gaz naturei ïquéiié lhergie-çacouna au Port de Gms 
Cawuna. 

Cette entente a $té analysés par mes diaborateurs et on m'a informé 
qu'elk soulève de nombreuses difftcultés juridiques qui devront être 
soumises vos avocats avant qu'dte ne soit finalisée. Voici les principales 
questions qui se posent et qui métitent une attention psiticdière. 

Comme vous le savez les municipalites sont des personnes morales de 
droit pubiic qui ne peuvent contracter des obfigations que dans les l i t e s  
des pouvoirs que la loi leur donne. A cet égard, 1 nous apparaR que les 
municipalités parties à cette entente ne possèdent pas toutes )es 
habititatins légales nkessaires pour pouvoir y donner suite. 

En effet. on ne retrouve aucune disposition dans les lois municipales 
permettant qu'une municipalité puisse exempter une compagnie de 
l'imposition de taxes pour les ann4es a venir. 

. . .2 
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Une exemption de taxes est une aide prohibée en vertu de la Loi sur 
l'interdiction de subventions muniapales (L.R.Q.. G. 1-15). On peut aussi BB 
demander si une municipalité ne contrevient pas à cette hi Bn 
des redevanm parce qu'on ne peut d6terminer d'avance si la contrepa- 
pour laquelle elles sont versées sont Bquientes ou inférieures aux 
montants des taxes qui seront réellement imposées sur le temtaire des 
municipaliik. 

Lb plus. une municipalité ne peut payer B un tiers tei montiuit des taxes que 
ce demier Miposerait sur les immeubks appartenant B I'iustne. 

D'aub-es intenogatkins s'ajoutent B cette absence de cornpetence puisque 
I'entente al ine la dis&tion des pouvoirs des futurs conseils. EWe rWtreint 
et retire des pouvoirs rêglementaires aux conseils sublsequents en matière 
de taxation. ce qui peut l'invalider parce qu'un conseil ne peut renonw B 
l'exercice de ce pouvoir. 

Finaiement, l'entente apparalt imprécise et ÙmmpbXe. La déîiniin du 
mot a taxes m n'indut pas las quotes-parts de la muniapaiit4 w 3 g i i e  de 
m t 8 .  Par ailleurs. on p r r a i t  se demander si one interpr&Won large du 
mot u redevance w ferait en sorte que les municipalis parties B l'entente 
devraient prendre fait et cause pour la compagnie en cas d'action en 
dommages du fait de son établissement. 

Ces commentaires sont trés prilliminaires et ne tiennent compte que de 
I'entente. Je MUS suggere de consuiter voire avocat pour &Mir avec lui 
1- actions qui devront ëtre entreprises etin dmitier les dameishes qui 
devront ëtre effectuées si vws desirez concrétiser ce projet en toute 
lé<laliîé. 

VeuiUez agréer, Monsieur le Maire. l'expression de mes meilleurs 
sentiments. 

Le sous-ministre, 





Dans le port de Bosao~i. 
Le batlmenr de quatre é i a g e s  
a u  pPernler pian nous donne 
une bonne Idée de la callie 
d'un methanlep ( e n  rouge:. 
Ces glganaesques navires  
transoceanlques.  a i'aiiure 
souvent Iliqulbcanse. 8onc 
essensiellemena conpus pour 
Cransporaer le maxlmum 
de cergalson d'un polnt A 



A chaque jour qui passe notre paradisiaque planète devient de plus en plus fragile. 
Les glaciers des pôles fondent à une vitesse vertigineuse. Le trou de la couche protectrice 
d'ozone a maintenant la taille de l'Europe. Notre fleuve etouffe et se meurt; il n'a plus 
d'oxygène. 

Notre choix est simple. Voulons-nous contribuer à la dégradation de notre planète en 
continuant à développer, pour quelques dollars, des projets industriels générateurs de 
gaz à effet de serre qui causent de graves préjudices à la Nature ou  voulons-nous, au  
contraire, préserver ce joyau incomparable qu'est notre environnement cacounois? 
Les projets de  développement et de mise en valeur cohérents et harmonieux ne 
manquent surtout pas dans une région aussi riche. Il n'en tient qu'à nous de choisir ... 

VOULONS-NOUS DE CECI COMME SYMBOLE OU COMME ; PHARE D'ENTRÉE DE NOTRE MILIEU DE VIE ? 



UN DÉVELOPPEMENT RESPECTUEUY DE NOTRE ENVIRONNEMENT 

I I 

Suite aii constat de Tourisme Bas-Saint-Laurent 
dit manque d'iiifrastriictures et d'artraits 
touristiques pour retenir les voyageurs de 
passage dans notre regioii. n o x  vous 
soumettons les grandes lignes d 'un projet 
d'amenigeii ient dii sile de Gros Cacouna 
qiie iiuus suitirries en train d'elauorer. 
Ce projet innovateur et respectueux de notre 
environnement se veut createiir de nombreux 
emplois diversifiés et surtout permanents 

PROJET : CENTRE ÉCO-TOURISTIQUE 
MULTIFONCTIONNEL 4 SAISONS 

1. DESCRIPTION DES INFRASTRUCTURES; 

! 

l 

- M A R I N A  

! 
ICLIENTELE LOCALE E? H E G I O ~ A L E I  

IAMENAGEMENT DE TYPE PAHC NATIONAL] 
1 . TERRAIN DE CAMPING 

- PISCINE EAU SALEE 
(CLIENTELE LOCALE ET TOUAISTIûUEI 

l - COMPLEXE MULTIFONCTIONNEL 
(CL!ENTELE LOCALE ET REGIONALE. M A R I N A ,  ûUAO 
ET MOTONEIGE) 

-CENTRE DE THALASSOTHÉRAPIE 
iiou.rE C L ~ E N ~ E L E I  

l I 
VOIR VERSO POUR PLUS DE DÉTAILS 



SEMIEFS PÉDESTRES. BELVÉDÈREISI. AIRES DE REPOS, 
AIRES D'OBSERVATIDN. ETC 

- PlSFECVCLABLE 

- AJREDEJNXWURENFANTS 

- FMAISEITESCALADE 

- PUGESUAVEII lÉE 

- E N T E R  AccÈS (WM ET MOTONEiGE 

- SENTERS DE SKI DE FOND 

- ACtOMODATION 

- AIRE DE ÇPECTICLE fXTÉRIEURE 

3 VOUTIDN DES INRUSTRU(;NRES 

üAWNA: STATIONNEMENT, PROTECTION ET ENTRETIEN 
DES B A M U X  DE PLAISANCE. CIUAI D'EMBARCIUEMENT 
POUR FORFAITS IBAEINES. CAMPING SAUVAGE SUR 
LfLEMRTE OU L [LE-AUX-LIÈVRESI, RELAIS PDUR KAYAKISTES 
IROUTE BLEUE). ETC 

-II DE CAMPING : CAMPING 3 SAISDNS POUR TENTE. 
TENTEROULOTSE ET ROULOTSE 

PlEetlR EAU SA&E: BAIGNADE, DETEME. COURS PLONGÉE 

m p l m M ~ M T I F O H e T i O N M E L :  CLUBS SPORTIFS, 
CENTRE DE REUNION, BAR, RESTAURANT, 
ÇAUED'IMERPRÉTATION FT/OU D EXPOSITION. 
THUTFIE. FTC 



Cacouna le 27  octobre 2 0 0 5 ,  

Madame Maryse Pineault 
Chargée du Projet du Port Méthanier au Port du Grand Cacouna 
Niveau fédéral 
Place Bell 
160, rue Elgin 
Ottawa, Ont. 
K1R OH3 

Bonjour Madame Pineault, 

Hier j'avais un message sur mon répondeur, auusi j'ai retourné 
votre appel de placer le document qui était une copie pour vous, 
de le placer en public de toute façon c'était un sujet public. 

Ce matin, je vous adresse une petit mémo qui est pour vous en 
premier, i l  y aura des copies à quelques personnes. Concernant 
le Port-Méthanier au Port-du-Grand Cacouna. 

ATTENDU : Que lorsque le sondage du 25  septembre 2 0 0 5 ,  les 
Citoyennes et Citoyens de la Paroisse n'on pas eu le 
droit de vote à cause que leur Maire dans le moment 
est Monsieur Michaud, que Monsieur Michaud n'avait 
pas intéret à leur participation à se sondage. Je 
m'explique le Projet du Port-Méthanier est venu au 
monde dans l'esprit du Maire de Rivière-du-Loup 
Monsieur Jean D'amours et le Maire de la Paroisse de 
Cacouna Monsieur Jacques Michaud. 

ATTENDU: Que Le Maire de Rvière-du-Loup veut avoir le beurre 
et l'argent du beurre, mais pas dans ma cour, le 
Maire de la Paroisse Monsieur Michaud lui sert de 
tremplin, là vous comprenez pourquoi lors du sondage 
la Paroisse à été exclus parce-que i l  savait très 
bien que au lieu de 318 contre i l  y aurait eu 628 
contre. Les gens de la Paroisse en on ras le bol de 
la politique de leur Maire Michaud, 



ATTENDU : 

ATTENDU : 

ATTENDU: 

ATTENDU: 

Que le 4 décembre 2 0 0 5 ,  nous allons devenir un seul 
Cacouna que l'on appellera le grand Cacouna avec une 
population, approximatiquement de 2 ,  800 Citoyennes, 
Citoyens avec un Maire un Pro-Maire et six 
conseillers ou onseillères. Ce qui est normale 
enfin une chose sera claire, nous serons un seul 
Cacouna. 

Que vous êtes, sur le Projet du Port Méthanier donc 
vous avez certainement entendu parler Monsieur 
Indrow Pelletier qui représente Pétro-Canada, lui 
sa mission, c'est de faire accepter le projet 
envers et contre toutes contraites, comme 
l'environnement, pollution par le bruit par les 
gros compresseurs qui devront être actifs 2 4  hrs 
sur 2 4  hrs, le taux de pollution très élevé de 
notre beau fleuve Saint-Laurent, tellement que les 
poissons comme la morue, le Hareng, ne se rendent 
pas tous adultes, à cause du manque d'oxigène dans 
le fond du fleuve ce qui est très grave. 

Que Monsieur Pelletier a un Bac de l'université 
MGill en environnement, je suis très surprise de 
sa feuille de route et qui travaille pour faire 
l'installation d'un Port-Méthanier, avec la 
bannière de Pétro-Canada. 

Que les gens de Beaumont, de Lévis, même le Projet 
Rabasca, les Citoyens on répondus un non 
catégoriques, ils prefèrent leur qualité de vie 
aux millions que nous font miroiter nos Maires 
ainsi que les promoteurs. En fin de semaine i l  y 
a eu une marche très pacifique pour rappeler a ces 
mêmes promoteurs que l'argent ne remplace pas une 
qualité de vie dont il faut se battre tous les 
jours pour la garder, nous les Citoyennes et 
Citoyens qui avont compris que notre planète lance 
un cris d'alarme ( HELP HELP ) .  



ATTENDU : Que les gens qui pense à tous les jours de poser 
de petite action afin de protèger notre 
environnement, ce matin à la télévision un éminent 
environnementaliste, son nom m'échappe en ce 
moment à lancer un cris d'alarme à la population 
que les humains se détruisent eux même avec leurs 
méthodes pas très propre c'est toujours l'argent 
qui attirent le monde, bien en 2005 i l  va falloir 
faire un mouvement à 45 degré, c'est urgent, ce 
qui nous rends heureux ce sont les jeunes qui 
embarquent pour la défense de l'environnement, 
ceux qui sont plus dur à comprendre ce 
sont le gens de 45 ans et plus. 

ATTENDU : Que nous avons ici à Cacouna une montagne avec un 
sentier pédestre de 15 Kilomêtres qui surplombe le 
Fleuve Saint-Laurent, de ce temps-ci nous pouvons 
apperçevoir un couple de chevreuil, des perdrix, 
des lièvres, des oiseaux nous y avons installés 
des mangeoires, les mésanges avec leurs chants, 
c'est une thérapie de faire cette marche, sans 
oublier que la marche en nature ne coûte rien est 
le meilleur exercice, soit seul, ou en famille, 
aussi la route est ouverte pour accèder à la 
montagne est ouverte à l'année, je vous ferai 
remarqué qu'il à fallu faire beaucoup de 
démarches pour y avoir accès l'hiver, je suis 
aller à Ottawa pour revendiquer nos droits. Le 
printemps les Mamans Blanchons viennent nous 
montrer leurs bébés sur les rochers du coté nord 
de la montagne au le Belvedère des écureuils nous 
pouvons les observées c'est féérique, je vous 
invite à venir marcher avec nous après vous allez 
savoir de quoi l'on parle, c'est un petit coin de 
Paradis. 



ATTENDU : 

ATTENDU : 

ATTENDU : 

Que après toute la description que je vous ai 
fait pourquoi se privé de ce petit coin de 
Montagne, c'est pour cette raison que nous avons 
choisi le Grand Cacouna pour acheter notre 
maison, c'est pour la même raison pour la 
pluspart des personnes qui on compris que 
l'environnement, ce n'est pas Un Port-Méthanier 
avec du bruit, de la pollution, un taux de 
dangerosité assez élevé en plus lors de gros 
vent du nord-est, i l  y a des vagues de fond , les 
capitaines des bateaux apellent celà des imprévus 
que lorsqu'elles se produisent c'est assez 
dangereux, aussi pour le moment sur les bateaux 
ils ne peuvent pas encore les prévoir. 

Que lors de notre passage à Boston, nous n'avons 
pas été étonnés, mais nous voulions voir de nos 
yeux vus, c'est à dire un peu comme un Saint- 
THomas. Les gens là bas sont à signer une 
pétition pour faire enlever le Port actuel. Nous 
sommes mieux de prévenir que de guérir. Surtout 
en 2001, nous sommes à l'air hydro électrique, 
l'éoliennes, l'énergie solaire, c'est avec 
plaisir, et avec fierté que nous allons 
sensibilisée la population dans ce sens là, et 
n'ont pas rester bloqué à la ligne 29  comme une 
imprimante qui tombe en difficultée puis après 
une heure on s'aperçoit qu'elle n'a pas avancée. 

Que la situation est très clair nous ne pensons 
pas à date la nécessitée de faire un ( BAPE ) qui 
est très onèreux pour les payeurs de taxes ne 
garderons ses argents pour accomplir nos projets 
que nous avons pour notre petit lopin de terre ou 
il y a encore la joie de vivre,le bon air, l'eau 
potable s'il ne faut surtout pas oublier. Nous 
terminons sur ses paroles ce n'est pas la planète 
qui pollue c'est les humains avec leurs méthodes 
d'agir apprennons à faire attention. 



Merci beaucoup de nous lirept, 

Nous demeurons des Citoyennes et Citoyens très attentifs à notre 
environnement. 

roupe de Citoyennes et Citoyens du grand Cacouna 

Lucille Bouchard 
220 ,  rue Saint-Georges 
Cacouna, QC 
GOL 1GO 
Tél: 418-868-1413 

CC: Messieurs : Paul Martin Premier Ministre du Canada 
Jean Charest Premier Ministre du Québec 
J.Thomas Mulcair Ministre de l'environnement du 
Québec 
Stéphane Dion Ministre de l'environnement du 
Canada 

\Id 
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Cacouna le 27  octobre 2 0 0 5 ,  

Madame Maryse Pineault 
Chargée du Projet du Port Méthanier au Port du Grand Cacouna 
Niveau fédéral 
Place Bell 
160, rue Elgin 
Ottawa. Ont. 
K1R OH3 

Bonjour Madame Pineault, 

Hier j'avais un message sur mon répondeur, auusi j'ai retourné 
votre appel de placer le document qui était une copie pour vous, 
de le placer en public de toute façon c'était un sujet public. 

Ce matin, je vous adresse une petit mémo qui est pour vous en 
premier, il y aura des copies à quelques personnes. Concernant 
le Port-Méthanier au Port-du-Grand Cacouna. 

ATTENDU: Que lorsque le sondage du 25  septembre 2 0 0 5 ,  les 
Citoyennes et Citoyens de la Paroisse n'on pas eu le 
droit de vote à cause que leur Maire dans le moment 
est Monsieur Michaud, que Monsieur Michaud n'avait 
pas intéret à leur participation à se sondage. Je 
m'explique le Projet du Port-Méthanier est venu au 
monde dans l'esprit du Maire de Rivière-du-Loup 
Monsieur Jean D'amours et le Maire de la Paroisse de 
Cacouna Monsieur Jacques Michaud. 

ATTENDU: Que Le Maire de Rvière-du-Loup veut avoir le beurre 
et l'argent du beurre, mais pas dans ma cour, le 
Maire de la Paroisse Monsieur Michaud lui sert de 
tremplin, là vous comprenez pourquoi lors du sondage 
la Paroisse à été exclus parce-que i l  savait très 
bien que au lieu de 318 contre il y aurait eu 6 2 8  
contre. Les gens de la Paroisse en on ras le bol de 
la politique de leur Maire Michaud. 



ATTENDU : 

ATTENDU : 

ATTENDU : 

ATTENDU: 

Que le 4 décembre 2005, nous allons devenir un seul 
Cacouna que l'on appellera le grand Cacouna avec une 
population, approximatiquement de 2, 800 Citoyennes, 
Citoyens avec un Maire un Pro-Maire et six 
conseillers ou onseillères. Ce qui est normale 
enfin une chose sera claire, nous serons un seul 
Cacouna. 

Que vous êtes, sur le Projet du Port Méthanier donc 
vous avez certainement entendu parler Monsieur 
Indrow Pelletier qui représente Pétro-Canada, lui 
sa mission, c'est de faire accepter le projet 
envers et contre toutes contraites, comme 
l'environnement, pollution par le bruit par les 
gros compresseurs qui devront être actifs 24 hrs 
sur 24 hrs, le taux de pollution très élevé de 
notre beau fleuve Saint-Laurent, tellement que les 
poissons comme la morue, le Hareng, ne se rendent 
pas tous adultes, à cause du manque d'oxigène dans 
le fond du fleuve ce qui est très grave. 

Que Monsieur Pelletier a un Bac de l'université 
MGill en environnement, je suis très surprise de 
sa feuille de route et qui travaille pour faire 
l'installation d'un Port-Méthanier, avec la 
bannière de Pétro-Canada. 

Que les gens de Beaumont, de Lévis, même le Projet 
Rabasca, les Citoyens on répondus un non 
catégoriques, ils prefèrent leur qualité de vie 
aux millions que nous font miroiter nos Maires 
ainsi que les promoteurs. En fin de semaine i l  y 
a eu une marche très pacifique pour rappeler a ces 
mêmes promoteurs que l'argent ne remplace pas une 
qualité de vie dont i l  faut se battre tous les 
jours pour la garder, nous les Citoyennes et 
Citoyens qui avont compris que notre planète lance 
un cris d'alarme ( HELP HELP ) .  



ATTENDU : Que les gens qui pense à tous les jours de poser 
de petite action afin de protèger notre 
environnement, ce matin à la télévision un éminent 
environnementaliste, son  nom m'échappe en ce 
moment à lancer un cris d'alarme à la population 
que les humains se détruisent eux même avec leurs 
méthodes pas très propre c'est toujours l'argent 

qui attirent le monde, bien en 2 0 0 5  il va falloir 
faire un mouvement à 4 5  degré, c'est urgent, ce 
qui nous rends heureux ce sont les jeunes qui 
embarquent pour la défense de l'environnement, 
ceux qui sont plus dur à comprendre ce 
sont le gens de 45  ans et plus. 

ATTENDU: Que nous avons ici à Cacouna une montagne avec un 
sentier pédestre de 15 Kilomêtres qui surplombe le 
Fleuve Saint-Laurent, de ce temps-ci nous pouvons 
apperçevoir un couple de chevreuil, des perdrix, 
des lièvres, des oiseaux nous y avons installés 
des mangeoires, le5 mésanges avec leurs chants, 
c'est une thérapie de faire cette marche, sans 
oublier que la marche en nature ne coûte rien est 
le meilleur exercice, soit seul, ou en famille, 
aussi la route est ouverte pour accèder à la 
montagne est ouverte à l'année, je vous ferai 
remarqué qu'il à fallu faire beaucoup de 
démarches pour y avoir accès l'hiver, je suis 
aller à Ottawa pour revendiquer nos droits. Le 
printemps les Mamans Blanchons viennent nous 
montrer leurs bébés sur les rochers du coté nord 
de la montagne au le Belvedère des écureuils nous 
pouvons les observées c'est féérique, je vous 
invite à venir marcher avec nous après vous allez 
savoir de quoi l'on parle, c'est un petit coin de 
Paradis. 



ATTENDU : 

ATTENDU : 

ATTENDU : 

Que après toute la description que je vous ai 
fait pourquoi se privé de ce petit coin de 
Montagne, c'est pour cette raison que nous avons 
choisi le Grand Cacouna pour acheter notre 
maison, c'est pour la même raison pour la 
pluspart des personnes qui on compris que 
l'environnement, ce n'est pas Un Port-Méthanier 
avec du bruit, de la pollution, un taux de 
dangerosité assez élevé en plus lors de gros 
vent du nord-est, il y a des vagues de fond , les 
capitaines des bateaux apellent celà des imprévus 
que lorsqu'elles se produisent c'est assez 
dangereux, aussi pour le moment sur les bateaux 
ils ne peuvent pas encore les prévoir. 

Que lors de notre passage à Boston, nous n'avons 
pas été étonnés, mais nous voulions voir de nos 
yeux vus, c'est à dire un peu comme un Saint- 
THomas. Les gens là bas sont à signer une 
pétition pour faire enlever le Port actuel. Nous 
sommes mieux de prévenir que de guérir. Surtout 
en 2 0 0 5 ,  nous sommes à l'air hydro électrique, 
l'éoliennes, l'énergie solaire, c'est avec 
plaisir, et avec fierté que nous allons 
sensibilisée la population dans ce sens là, et 
n'ont pas rester bloqué à la ligne 2 9  comme une 
imprimante qui tombe en difficultée puis après 
une heure on s'aperçoit qu'elle n'a pas avancée. 

Que la situation est très clair nous ne pensons 
pas à date la nécessitée de faire un ( BAPE ) qui 
es+ très onèreux pour les payeurs de taxes ne 
garderons ses argents pour accomplir nos projets 
que nous avons pour notre petit lopin de terre ou 
i l  y a encore la joie de vivre,le bon air, l'eau 
potable q'il ne faut surtout pas oublier. Nous 
terminons sur ses paroles ce n'est pas la planète 
qui pollue c'est les humains avec leurs méthodes 
d'agir apprennons à faire attention. 



Merci beaucoup de nous lire t, r" 

Nous demeurons des Citoyennes et Citoyens très attentifs à notre 
environnement. 

roupe de Citoyennes et Citoyens du grand Cacouna 

Lucille Bouchard 
2 2 0 ,  rue Saint-Georges 
Cacouna, QC 
GOL 1GO 
Tél: 418-868-1413 

CC: Messieurs : Paul Martin Premier Ministre du Canada 
Jean Charest Premier Ministre du Québec 
J.Thomas Mulcair Ministre de l'environnement du 
Québec 
Stéphane Dion Ministre de l'environnement du 
Canada 
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